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玫瑰經真是不可替代的 

   在一九六五年，我們的創辦人方濟･杜福為聖母軍寫了一篇文章，題目是：「玫瑰經是不

可替代的」。那時候，玫瑰經正受到某方面的攻擊。這文章強而有力地為玫瑰經辯護，但是它

不僅是一篇辯護辭，它也是一篇關於怎樣唸玫瑰經的默想，將他本人多年來每日唸玫瑰經的

個人經驗和大家分享。顯然，他像教宗若望保祿二世一樣，玫瑰經是他最喜愛的祈禱。玫瑰

經的溫柔旋律是他精神生活中最偉大的秘密之一。但是，尤其是為聖母軍團員，為甚麼玫瑰

經是不可替代的呢？ 

    關於玫瑰經在聖母軍精神方面的重要性，聖母軍手冊裡有一些值得注意的說法。例如，「玫

瑰經和聖母軍會議的關係，猶如呼吸和人體的關係一樣。」這等於說明，沒有玫瑰經，聖母

軍的會議是死的。如果沒有會議，聖母軍本身也就是死了。可是，為聖母軍來說，玫瑰經真

是一件與生死攸關的事嗎？答案是確定的。為甚麼呢？我們可以從聖人的教導和榜樣中得到

深刻的答案。聖畢奧神父(St. Padre Pio)的一位同伴問他為甚麼總是在唸玫瑰經，他回答說：「因

為玫瑰經把我和基督緊扣在一起。」聖母瑪利亞每次顯現給伯爾納德時都在唸玫瑰經，她也

要求法蒂瑪的兒童每日唸玫瑰經，就是為了這個原因。她稱呼自己為玫瑰經女士，因為玫瑰

經是她帶領我們到基督那裡的特殊方法。玫瑰經完全以基督為中心，是聖母軍的根基。 

    聖若望保祿強調：「基督是最好的老師，是顯示者，也是被顯示者。我們並不只是學習祂

所教導的，也要懂得祂。」在這方面，我們還有比瑪利亞更好的老師嗎？沒有受造物會比瑪

利亞更知道基督，沒有人能比祂的母親瑪利亞更能使我們了解祂的奧跡。玫瑰經引導我們看

到基督的存在，在聖母的陪伴中；也讓我們直接接觸基督的各項奧跡，和由這些奧跡而來的

恩典。玫瑰經祈禱將我們的心靈提升到天主面前。在這個過程中，形成了對基督的信仰，並

使聖德發芽成長。玫瑰經使我們獲得關於信仰的認識，但不是抽象的思想。玫瑰經本質上首

先是人際關係，簡單而有效地讓我們感受到天主臨在並同時意識到祂的母親，讓我們和耶穌

基督和祂的母親輕鬆地做朋友。 

    聖若望保祿寫說：「很多聖人發現玫瑰經是使聖德增長的途徑。要把他們的名字都列出

來，是不可能的事。我們只能提出一些。例如，聖類思葛利寧，他寫了一本關於玫瑰經的傑

出作品；和我最近才喜樂地將他封為聖人的畢奧神父。還有真福伯多羅(Blessed Bartolo 

Longo)，他有特殊的神恩，是玫瑰經的真使徒。他的成聖之道就是他內心深處聽到的啟示：

推廣玫瑰經的人都能得救。」我們聖母軍團員一定要記住這啟示。 

    但是，我們從經驗中知道，有時候唸玫瑰經是有困難的。讓我引用方濟･杜福的話來幫助

那些有困難的人。「在生病或虛脫時，玫瑰經是最有用的。唸玫瑰經是我們力所能及的事。我

們所需要的是在祈禱中休息。所以，就讓珠子滑過手指，不要擔心自己的心是否正在為經文

作伴奏，只要真正在天主內休息並想到聖母瑪利亞。這就是祈禱的本質。祈禱不僅是吟誦，

更是一種心態。」 
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    方濟･杜福繼續說：「我們一定不要過份參與祈禱的過程。玫瑰經基本上一定要保持簡單。

重點是和我們的母親聊天，談談她的兒子，她自己，還有得救的所有要素….有人說玫瑰經相

當完整而生動地述說耶穌的事蹟，我覺得這是所有祈禱的基礎。不管是怎樣的祈禱文，如果

祈禱者不知道它們說的是甚麼，那它們有甚麼用呢？所以，這就是我的結論：玫瑰經是我們

一定要珍惜的寶藏，它有很多內容，包括教會之母聖母瑪利亞，和教會內外的每一個靈魂。

玫瑰經承認聖母的地位，教導我們基督的信仰，引導我們去祈禱。如果玫瑰經受到損害，瑪

利亞的地位就會減弱，而我們生命中祈禱的份量也會減少。實際上，沒有任何東西可以加進

去來代替從玫瑰經裡抽出來的內容。玫瑰經是不可替代的。」 

    最後，我要說，今天被冊封為真福的保祿六世曾寫過：「教會是福傳者，但她開始時自己

先接受了福傳。」同樣的真理也可以用到聖母軍身上：玫瑰經是一項非常特別的恩典和方法，

透過它我們接受了福傳，然後我們以它裝備自己去傳播福音。方濟･杜福全心相信這一點，並

將它加入成為聖母軍永不改變的核心原則。他絕對是玫瑰經的傳人，而且他必然祈求天主賜

每個聖母軍團員都充滿玫瑰經的精神。當我們探訪家庭，路上接觸人群，安慰病人、寂寞的

人和沮喪的人，進行家庭使徒工作時，我們能送出的最好禮物就是玫瑰經。聖母瑪利亞給了

聖母軍玫瑰經，並不是要他們留給自己。我們每個人都蒙召去作玫瑰經的使徒，因為玫瑰經

是賜恩典給現代人的絕妙工具。 
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